

## Gammelstad Luleå – ein Weltkulturerbe

Gammelstads Luleå ist ein Teil der ca. 50.000 Einwohner zählenden Stadt Luleå. Beide Städte liegen in Norbotten. In diesem Kleinstadtportrait stellen die Altstadt Luleå's vor, die liegt ca. zehn Kilometer westlich vom Stadtzentrum entfernt.



Wir befinden uns im ältesten Teil der Stadt, die vor 1000 Jahren eine kleine Insel im Mündungsdelta des Luleälven war. Die zählt heute ca. 800 Einwohner. Seit 7. Dezember 1996 Gammelstads kyrkstad Luleå, wie es auf Schwedisch heißt, Weltkulturerbe. Ein einzigartiges Ensemble, das die Kirche und die umliegenden Höfe sowie die Übernachtungsmöglichkeiten für die Kirchenbesucher des Mittelalters umfasst



Die Gründung als Kirchengemeinde geht auf das 12. Jahrhundert zurück. In den späteren Jahren entwickelte sich Gamlestads Luleå als Handels- und Marktplatz. 1621 wurde der alte Handelsort von Luleå an dieser Stelle gegründet. Um die Nederluleå Steinkirche, die im Jahr 1492 eingeweiht wurde, entstanden mehr als 400 sogenannte Kirchenhütten. Das Kirchdorf entstand. Hier wohnte man während langer Kirchenwochenenden, bei Markttagen und zu anderen wichtigen Anlässen.



Die kleinen roten Häuser in den engen, unasphaltierten Gassen blieben über die Jahrhunderte bestehen. Man eines von Ihnen ist heute freilich ein wenig altersschief. Die rote Farbe mit

denen die Häuser gestrichen sind, stammt von der Farbe des Abbauproduktes aus dem Kupferabbau.



Die Häuser um die Kirche sind heute überwiegend Freilichtmuseum. Das ist im Sommer und im Winter eine Reise wert. Im Sommer kann man dabei an den langen Abenden, in denen hier oben in der Nähe des Polarkreises die Sonne lange scheint, lange durch die kleinen Gassen streifen. Im Winter, wenn alles verschneit ist, ist es sehr malerisch hier. Dann werden Laternenwanderungen und Pferdeschlittenfahrten durch die Gassen angeboten. Im Besucherzentrum bekommt man Informationen über alle Aktivitäten.



Wäre der hiesige Hafen im Jahr 1649 nicht verlandet, würde hier noch heute das Herz von Luleå schlagen. So aber musste man mit Hafen und Handelsplatz an den heutigen Ort Luleå's umziehen. Fortan bestanden das alte und das neue Luleå nebeneinander. Von 1863 bis 1968 war Bis ins Jahr war Gammelstad der Hauptort der Landgemeinde Nederluleå. Nach der Zusammenlegung mit Luleå wuchs man immer mehr mit dem Hauptort zusammen. Einzig die eigene Postleitzahl blieb bestehen und die alte Hafenstraße erinnert an die einstige Nähe zum Wasser.



*Weitere Informationen über Gamlestads Luleå und über Luleå erhält man in den Touristinformationen:*

Visitor Centre

Gammelstad Tourist information

Kyrktoget

SE 95433 Gammelstad Kyrkstad

**Telefon:** +46 920-45 70 10

**Telefax:** +46 920-45 51 12

**Email:** [gammelstad@lulea.se](mailto:gammelstad@lulea.se)

**Internet:** [www.lulea.se/gammelstad](http://www.lulea.se/gammelstad)

Luleå Tourist Centre

Kulturens Hus,

Skeppsbrogatan 17,

SE-97100 Luleå

**Telefon:** +46 920-45 70 00

**Email:** [turistbyra@lulea.se](mailto:turistbyra@lulea.se)

**Internet:** [www.lulea.se](http://www.lulea.se)

